

–PUB–

Programa Universitario de Bioética

Dra. Paulina Rivero Weber
Directora ~ desde abril de 2017

Dr. Jorge Enrique Linares Salgado
Director ~ de octubre de 2012 a abril de 2017

El Programa Universitario de Bioética (PUB) fue creado en septiembre de 2012 y comenzó a operar en la primavera de 2013. Desde entonces se ha consolidado enfocándose en las funciones sustantivas de la UNAM: docencia, investigación y divulgación del conocimiento en materia de bioética. El PUB es un programa joven que cambió de administración en abril de 2017. A partir de esa fecha se ha dado continuidad a las actividades académicas y culturales ya iniciadas pero también se han creado nuevas vías establecido nuevos caminos para conseguir mayor impacto dentro y fuera de la UNAM. Entre estas acciones destacan:

La formación de un grupo de profesores para impartir clases de zooética y ecoética a alumnos de bachillerato, a través de la Iniciativa para Fortalecer la Carrera Académica en el Bachillerato de la UNAM (INFOCAB), así como un taller intensivo de siete semanas denominado “Cuidado y protección de la comunidad desde un enfoque ético” dirigido al personal de vigilancia, protección civil y bomberos de Ciudad Universitaria, y organizado por el PUB en conjunto con la Dirección General de Prevención y Protección Civil (DGPPC) de la UNAM.

De igual forma, se han impulsado otros cinco grupos de investigación, entre los que destacan los dos requeridos por el Plan Rector sobre la interrupción voluntaria del embarazo y la eutanasia, y se han entregado (con antelación) los puntos del Plan Rector de Desarrollo Institucional 2015–2019 de la UNAM sobre los comités de Ética y Bioética que fueron asignados al PUB. También se han desarrollado cursos que brindan la información necesaria para la conformación de dichos comités, en caso de que la Universidad Nacional así lo requiera.

Como ya se mencionó, el PUB continúa impartiendo los cursos curriculares que ya existían en licenciatura y posgrado, así como diplomados, y cursos especializados presenciales y en línea, pero además se han creado nuevas propuestas como: Biología para la bioética y Biotecnología y bioética.

Adicionalmente, a solicitud de la Coordinación de Humanidades, se redactó el Código de Ética para los profesionales de la planeación, diseño de espacios arquitectónicos y urbanos, construcción, conservación, mantenimiento, rehabilitación, ingenierías y creación de infraestructura e industria de la construcción. Este documento se elaboró después de los terribles sismos que afectaron a nuestro país en septiembre de 2017.

Asimismo, se desarrolló un nuevo ciclo de conferencias magistrales: Diálogos de Bioética, publicitadas de manera masiva en medios electrónicos. También se han aceptado distintas

invitaciones a participar en fiestas y ferias universitarias, tanto en la UNAM como en otras instituciones.

En la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades 2017, el PUB participó exitosamente y logró que más de 400 personas observaran videos de realidad virtual en 360 grados, presentados en conjunto con la organización no gubernamental (ONG) Vegan Outreach. Dicha asistencia rompió el record de visitantes por día que tenía este organismo.

Del mismo modo, en 2017 se estrenó un programa radiofónico semanal de entrevistas sobre los temas actuales de la bioética, con la guía y apoyo de Radio UNAM, y se continuó con el cine debate que acrecentó notablemente el público que asiste a este evento.

PERSONAL ACADÉMICO E INTEGRANTES

El PUB está constituido por un equipo de trabajo de 12 personas que laboran bajo la dirección de la doctora Paulina Rivero Weber (Facultad de Filosofía y Letras <FFyL>), comisionada al Programa en abril del 2017. De igual forma, en mayo de 2017 se incorporó la doctora María de los Ángeles Cancino Rodezno (Facultad de Ciencias <FC>) quien, desde entonces, funge como secretaria académica.

El personal está integrado de la siguiente manera: dos funcionarios, seis administrativos, dos de base y dos por honorarios.

INVESTIGACIÓN

Al 2017 el PUB cuenta con una red de cinco grupos multidisciplinarios de trabajo e investigación: Bioética y decisiones al final de la vida; Bioética y evolución; Bioética, zooética y fundamentos biológicos; Interrupción voluntaria del embarazo, y Genética, bioética y biodiversidad.

PROYECTOS FINANCIADOS

- Proyecto de Cooperación Científica entre la Coordinación de Humanidades de la UNAM y el Centro de Ciencias Humanas y Sociales del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), Madrid, España: “Los principios de una ética ambiental y de justicia global”. Entidades participantes: Instituto de Filosofía del CSIC y PUB, UNAM. Responsables: doctores Jorge Enrique Linares Salgado por la Coordinación de Humanidades (CoHu), UNAM y Francisco José Ausín Diez del CSIC. Duración: 1 de enero de 2016 al 1 de enero de 2018.
- Proyecto PAPIIME PE403616: “Filozoofía: Historia filosófica sobre los animales”. Responsable: Leticia Flores; corresponsable: doctor Jorge Enrique Linares Salgado. Entidades que colaboran: FFyL y PUB. 2016–2018.
- Proyecto PAPIIT IN404816: “Bioética pragmática desde la biología evolutiva”. Responsable: Ricardo Noguera (FC). El PUB colabora en este proyecto. 2016–2018.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

LIBROS EN COEDICIÓN

- *Bíos. El cuerpo del alma y el alma del cuerpo*, doctora Juliana González Valenzuela.

- *Justicia distributiva y salud*, doctora Paulette Dieterlen Struck.
- *Pautas bioéticas*, doctor Ricardo Páez. Edición electrónica.
- *Pautas bioéticas*, doctor Ricardo Páez. Reimpresión.

ARTÍCULOS EN REVISTAS ARBITRADAS

- Autora: doctora Fabiola Villela Cortés, “Eugenesia y determinismo genético. Una solución simple a un problema complejo”. *Acta Bioethica* 23 (2), Chile.
- Autor: doctor Germán Novoa Heckel, “Ethics dumping”, 2017 en *Bioética y derecho*, Barcelona, España.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

ESTANCIAS POSDOCTORALES

- » Doctora Eugenia Elizabeth Téllez Ballesteros. Beca otorgada por la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA).
- » Doctor Germán Novoa Heckel, quien también apoya al Posgrado en Ciencias Médicas, Odontológicas y de Salud. Beca del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante el 2017, el PUB organizó, coordinó o participó en:

Conferencias magistrales. A partir de la nueva administración se han organizado tres conferencias magistrales en las que los ponentes, con probada trayectoria, han impartido pláticas apostando por la diversidad de pensamiento y el impacto de la evolución biológica en la bioética y por el respeto hacia los animales. Los títulos de las mismas han sido: Medicina tradicional china y medicina alópata; Evolución, su significado, su impacto, y Qué animales debemos valorar moralmente y por qué.

Conversatorio de dilemas de bioética. Especialistas del PUB abordaron diversos temas de bioética al ser invitados al Museo Memoria y Tolerancia en la Ciudad de México. Las charlas fueron interactivas y dirigidas para todo público.

Fiesta de las Ciencias y las Humanidades 2017. El PUB recibió a más de 400 personas en su stand. En él, junto con la ONG Vegan Outreach, mostró videos de realidad virtual en 360 grados. Esta asistencia batió todos los récords de la Organización.

DOCENCIA

Las actividades docentes del PUB en 2017 se desarrollaron en el bachillerato, la licenciatura y el posgrado de la UNAM, y la formación docente fue a nivel curricular en bachillerato, licenciatura y posgrado, educación continua y a distancia.

Algunos miembros del PUB han impartido los siguientes cursos: dos grupos del Seminario de Bioética, Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVyZ); dos grupos de Ética, Facultad de Filosofía y Letras; dos grupos de Bioética, Facultad de Ciencias; dos grupos de Introducción a la Bioética, Facultad de Filosofía y Letras.

Además, el PUB es miembro de dos comités pertenecientes a la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM: 1) Académico y Subcomité de la licenciatura en Ciencia Forense, desde 2014 llevan a cabo un seminario interdisciplinario sobre el análisis de casos, éste se organiza cada año, y 2) de Investigación.

CURSOS EN BACHILLERATO DE ZOOÉTICA Y ECOÉTICA

En 2017 se comenzó a preparar un grupo de profesores jóvenes que, en el marco de su servicio social, darán clases a través del programa INFOCAB a la Escuela Nacional Preparatoria y a los Colegios de Ciencias y Humanidades.

Lo anterior se lleva a cabo con la finalidad de acercar los temas de bioética, relacionados con la zooética y ecoética, al nivel bachillerato. Los profesores que impartirán estos cursos están siendo preparados y capacitados por el PUB y, algunos de ellos ya han iniciado la impartición de pláticas introductorias a la bioética.

CURSOS Y DIPLOMADOS DE EDUCACIÓN CONTINUA

En este periodo se ofrecieron diplomados en modalidad presencial y en línea, conformados por los siguientes cursos: Ética para la bioética (presencial); Zooética y Ecoética (presencial); Dilemas al inicio y final de la vida (en línea); Comités de Ética y Bioética (presencial), y Ética para la bioética (en línea).

Cada uno de ellos fue de 40 horas (el PUB ofrece la opción de diplomado si se cursan, por lo menos, tres módulos para reunir las 120 horas de clases que debe tener un diplomado).

CURSOS ESPECIALIZADOS

Los cursos *ad hoc* más solicitados fueron los de capacitación para el buen funcionamiento de los Comités de Ética en Investigación (tanto en relación a seres humanos como en animales), así como para comités de ética hospitalarios. En 2017 se solicitaron los siguientes cursos:

1. Bioética. El objetivo fue capacitar a profesores de licenciatura y posgrado de la Universidad Pablo Guardado Chávez, Tuxtla Gutiérrez (UPGCH), así como capacitar a futuros miembros. Duración: 21 horas presenciales.
2. Ética en la investigación con animales. Dirigido a investigadores del área básica y biomédica, personal de bioterios, estudiantes de pre y posgrado que utilizan animales y miembros de los comités de ética en investigación, y para el cuidado y uso de animales del Instituto Nacional de Nutrición y Ciencias Médicas Salvador Zubirán. La actividad duró ocho horas y fue presencial.
3. Comités de ética y bioética. Dirigido a los miembros y/o futuros miembros de los Comités de Ética en Investigación del personal de salud para los comités de ética hospitalaria, ética en investigación, y uso y cuidado de animales en laboratorio.

DIPLOMADOS

1. Diplomado en bioética. Se impartió en el Senado de la República y capacitó a senadores, diputados federales o secretarios técnicos de las comisiones de salud o similares. Su duración fue de 132 horas.

2. Diplomado en bioética, DGAPA-Programa de Actualización y Superación Docente. El objetivo es que los profesores de asignatura de nuestra Universidad Nacional conozcan, comprendan, reflexionen y analicen los fundamentos éticos que subyacen a los dilemas de la bioética, se imparte en 120 horas.
3. Diplomado en bioética, salud y derecho en coparticipación con el Instituto de Investigaciones Jurídicas, el Observatorio de Bioética y Derecho y el Colegio de Bioética. Dirigido al personal del área de ciencias de la vida, la salud y el derecho, en posición de tomar decisiones en el ámbito de la salud. Fue presencial y duró 125 horas.

TALLERES

“El cuidado y protección de la comunidad desde un enfoque ético” está dirigido al personal de vigilancia, protección civil y bomberos de la UNAM. Los temas explicados en dicho taller fueron los siguientes: La diferencia entre moral y ética; Cuidar y vigilar sin violencia; Diferencia entre agresión y violencia; Equidad de género desde una perspectiva ética; Libertad y responsabilidad; El papel de las emociones desde una perspectiva ética; Prevención y atención a la violencia, y acoso en el trabajo, y Principios bioéticos y su relación con el cuidado de uno mismo y los otros.

Estuvo bajo la coordinación del PUB y de la DGPPC, ambas de la UNAM. Fue impartido en las instalaciones del PUB y duró siete semanas, durante las cuales se dio atención a 10 grupos distintos, integrados por 40 alumnos cada uno.

ALUMNOS DE SERVICIO SOCIAL

El PUB cuenta con el área de Servicio Social que permite a los alumnos de diferentes escuelas y facultades de la UNAM adentrarse en los distintos temas relacionados con la bioética. Esto da por resultado estudiantes más reflexivos e informados. Muchos de ellos se involucran de tal forma que desean realizar tesis en temas de bioética o incluso seguir preparándose a través del posgrado, diplomados, cursos o talleres.

FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS

Actualmente las siguientes personas realizan estudios de posgrado bajo la dirección y tutoría de la directora del PUB, la doctora Paulina Rivero Weber:

- Licenciada Paulina Bermúdez Landa.- escribe una tesis sobre Bioética y Zooética para la maestría en Filosofía.
- Maestro Gerardo Monrroy Rivera.- trabaja en su tesis de doctorado sobre políticas del agua y sistemas hídricos en la Facultad de Ciencias Políticas.
- Maestro Ignacio Coronel Piña.- realiza su doctorado en Filosofía sobre las implicaciones de la violencia en el pensamiento de Nietzsche.
- Maestro Juan Carlos Serrano Aguirre.- escribe su doctorado en Filosofía sobre el pensamiento de Zhuangzi y Laozi.
- Maestro Francisco Mancera.- trabaja en su doctorado en Filosofía sobre el pensamiento de Schopenhauer y su relación con el daoísmo filosófico.
- Doctor Filippo Constantini.- proveniente de la Universidad Urbino Carlo Bo, Italia, ha sido aceptado para realizar su posdoctorado sobre las diferentes ediciones antiguas del Daodejing.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

RADIO

Las entrevistas hechas en Radio UNAM son realizadas por la doctora Rivero Weber. Entre los méritos de este programa radiofónico se encuentran el lenguaje sencillo y accesible, el debate sobre asuntos actuales y polémicos, así como la plétora de temas de bioética que han sido tocados. Por mencionar algunos ejemplos, los radioescuchas de dicho programa han podido acercarse a temas como Ecofeminismo, Género, Muerte digna, Neuroética, Consentimiento informado, Clonación, Alimentación sustentable, Biotecnología, Eutanasia, Evolución biológica, Antropoceno, Xerojardinería sustentable y Ética y evolución, entre otros.

INTERNET

Desde hace algunos años se publica de manera semanal una columna de opinión en bioética en el sitio web *Animal Político*. En esta administración se ha formado un banco de artículos, cosa que no se había logrado con anterioridad. Por medio de este sitio, el ciudadano común accede a artículos escritos por los miembros del PUB y sus colaboradores, sobre temas de actualidad como lo son: derechos humanos, equidad de género, feminicidio, medicina, transgénicos, experimentación con animales y biotecnología, por mencionar algunos.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El PUB realiza actividades académicas, científicas y de difusión con las facultades de Filosofía y Letras, Medicina Veterinaria y Zootecnia, Medicina, y Ciencias. Así como con los institutos de Investigaciones Filosóficas e Investigaciones Jurídicas.

Nuestro grupo de investigación sobre interrupción voluntaria del embarazo trabaja en conjunto con el Programa Universitario de Investigación Sociales, el Programa Universitario de Derechos Humanos, el Centro de Investigaciones y Estudios de Género y la Cátedra Unesco de Derechos Humanos.

De igual forma, se ha mantenido el convenio que funciona activamente con la Comisión Nacional de Bioética.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

Se impartió el curso Bioética en Tuxtla Gutiérrez con el objetivo de capacitar a los profesores de licenciatura y posgrado de la Universidad Pablo Guardado (UPGC). Duración: 21 horas en modo presencial.

PREMIOS Y DISTINCIONES

La doctora Paulina Rivero Weber, directora del PUB, actualmente pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel II en el área de Humanidades y Ciencias de la Conducta.

La doctora Angeles Cancino, secretaria académica del PUB, actualmente pertenece al SNI (nivel I) en el área Química biológica, por segundo periodo consecutivo.

La doctora Fabiola Villela Cortés, secretaria técnica del PUB, fue aceptada este año como Candidato a Investigador Nacional en el área IV: Humanidades y Ciencias de la Conducta del SNI.

INFRAESTRUCTURA

El PUB cambió su ubicación a unas nuevas instalaciones. Actualmente, se ubica en el Sótano del Centro de Ciencias de la Complejidad, mejor conocido como C3, en la Zona Cultural de Ciudad Universitaria, a un costado del Museo Universum.

